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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
SESIÓN DE CONSEJO 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
-OÍDO EN EL 1810- Va de nuevo. Que la ex diputada Connie Herrera, dirigente del desafiliado Querétaro 
Independiente, ya tomó nota sobre el acuerdo del IEEQ sobre los requisitos para el registro de nuevos partidos y 
asociaciones políticas. Y volver, volver, volver. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/lo-ocurrido-en-josecho-no-se-quedo-en-josecho/ 
 
APRUEBA IEEQ LINEAMIENTOS PARA PARTIDOS LOCALES Y ASOCIACIONES POLÍTICAS ESTATALES 
El Consejo General aprobó los lineamientos del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para la 
constitución y el registro de asociaciones políticas estatales, así como de partidos políticos locales en la entidad, 
con los formatos anexos correspondientes. Los documentos emitidos por la Comisión Jurídica tienen por objeto 
regular, conforme a la normatividad aplicable, los actos que deberán realizar las organizaciones ciudadanas 
interesadas en la conformación de un partido o una asociación política. Además, determinan los procedimientos 
que deberán observar las agrupaciones y las áreas del Instituto que verificarán el cumplimiento de los requisitos 
establecidos; brindan certeza a cada fase del proceso y permiten garantizar el derecho de la ciudadanía a asociarse 
o reunirse, pacíficamente, para formar parte de los asuntos políticos y afiliarse libre e individualmente. En 
concordancia con lo anterior, las organizaciones interesadas en la constitución de un partido o una asociación 
política en el estado deberán presentar el aviso de intención correspondiente al Instituto, a más tardar el 31 de 
enero de 2022. El órgano superior de dirección también aprobó el Catálogo de cuentas y formatos que deben 
observar las organizaciones ciudadanas que pretendan constituirse como asociación política estatal o partido 
político local, para la presentación de informes financieros con relación a las actividades desarrolladas durante 
el ejercicio fiscal de 2022. En otro tema, el Consejo General aprobó la tabla de equivalencias derivada de los 
Lineamientos para cambios de adscripción y rotación del personal del Servicio Profesional Electoral Nacional 
(SPEN) del Sistema de los Organismos Públicos Locales Electorales. De igual modo, fue aprobado el dictamen de la 
Coordinación Administrativa respecto del otorgamiento de la jubilación que corresponde al expediente 
IEEQ/CA/J/01/2021-P. Asimismo, fueron presentados los informes trimestrales de las presidencias de las 
Comisiones Permanentes y Transitoria, así como los informes mensuales de la presidencia del Consejo General y 
de la Secretaría Ejecutiva. En la sesión ordinaria virtual se contó con la asistencia de la Consejera Presidenta 
Adriana Sánchez Núñez; las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno y 
María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José 
Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez Espíndola, y las representaciones de 
los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Vidal Navarrete Cerda del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, 
Arturo Bravo González de MC, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM, Emilio Páez González de Morena y Ángel 
César Zafra Urbina del PT. 
 
https://andresestevez.mx/magazine/noticias/item/34935-el-31-de-enero-concluye-plazo-para-ingresar-
proyecto-de-nuevos-partidos-ieeq 
 
https://informativodequeretaro.com/aprueba-ieeq-lineamientos-para-partidos-locales-y-asociaciones-politicas-
estatales/ 
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AUTORIDADES AUXILIARES 
 
TOÑO MEJÍA LE TOMA PROTESTA A LOS 25 DELEGADOS DE TEQUISQUIAPAN 
El Presidente Municipal de Tequisquiapan, José Antonio Mejía Lira le tomó protesta a las nuevas autoridades 
auxiliares quienes colaborarán con el gobierno local siendo vínculo entre la sociedad y la administración. Se trata 
de 25 delegados que fueron electos mediante el voto ciudadano en un proceso transparente encabezado por el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). En su mensaje el alcalde recordó que administración 
promueve la democracia, la inclusión y la ciudadanización del gobierno; por ello es que conminó a las autoridades 
auxiliares para que, en esta gestión que representarán, sean incluyentes con todas las visiones de trabajo pues 
existe el común denominador de sacar adelante las necesidades que enfrentan las colonias, barrios y comunidades. 
Toño Mejía Lira explicó que en el ánimo de profesionalizar a las autoridades auxiliares se les impartirán cursos de 
capacitación con el objetivo de que las y los delegado conozcan plenamente la ley, las atribuciones que tendrán, así 
como el establecimiento de metas. “El interés supremo es nuestro municipio, nuestro gobierno, nuestra ciudadanía 
por encima de cualquier circunstancia; vamos a tener algunos cursos de capacitación porque son muy importantes 
para que ustedes conozcan la ley, sus atribuciones y cómo integraremos un equipo que dará resultados. Sabemos 
que no hay recurso que nos alcance, pero sí les puedo garantizar que cada una de las comunidades, barrios y 
colonias va a tener obra de infraestructura”, explicó el presidente municipal de Tequisquiapan. En representación 
de las autoridades auxiliares la delegada del Centro Histórico, Norma Virginia Garza Rivera, agradeció el hecho de 
que la administración municipal, encabezada por Toño Mejía Lira, esté cumpliendo sus compromisos de campaña, 
pero también de cercanía con la sociedad. 
 
https://informativodequeretaro.com/tono-mejia-le-toma-protesta-a-los-25-delegados-de-tequisquiapan/ 
 
JORNADA CÍVICA 
 
CONMEMORA IEEQ EL DÍA INTERNACIONAL DE LAS PERSONAS MIGRANTES  
En el marco del Día Internacional de las Personas Migrantes, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
llevó a cabo la jornada cívica ‘Participación Sin Fronteras’, en el Jardín Principal del Municipio de Jalpan de Serra. 
El evento consistió en juegos, cuentacuentos y otras actividades dirigidas a niñas, niños, jóvenes, madres y padres 
de familia de la zona de la Sierra Gorda de la entidad. Lo anterior, se dio a propósito de la llegada de las y los 
migrantes a la sierra queretana, y con el fin de fomentar la participación de la ciudadanía residente en el 
extranjero, así como para darles a conocer los derechos político-electorales, afirmó la Consejera Presienta de la 
Comisión de Asuntos Internacionales del IEEQ, Karla Isabel Olvera Moreno. Al dar un mensaje de bienvenida, la 
Consejera Electoral agradeció a las autoridades de Jalpan por su apoyo en la realización de la actividad, y por 
compartir junto con las familias de las y los migrantes actividades de aprendizaje y convivencia ciudadana. Por su 
parte, la Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes invitó a los asistentes a vivir los valores en familia, 
además de que se vayan involucrando en la participación tanto en elecciones como en la vida diaria. El Consejero 
Electoral Carlos Rubén Eguarte Mereles, al dirigirse a los hijos e hijas de las personas migrantes, les habló de la 
importancia del trabajo que realiza el IEEQ en la organización de las elecciones, y en la que sus papás y mamás 
participan para elegir a sus autoridades. Al acto de bienvenida, también asistió el regidor de la Comisión de 
Migrantes del Ayuntamiento de Jalpan de Serra, Gabriel Jordan Flores Pedraza, quien dijo que es importante que 
tanto migrantes como habitantes de las comunidades de la Sierra Gorda conozcan sus derechos políticos-
electorales; asimismo, agradeció la actividad informativa que realizó el IEEQ dirigida a este sector de la población. 
La regidora Marisol Montes Medellín, Presidenta de la Comisión de Migrantes del municipio de Arroyo Seco, 
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reconoció la labor del IEEQ al tomar en cuenta a la gente de la zona serrana, y por la realización de la actividad 
Participación Sin Fronteras, por que dijo, la participación de la comunidad siempre es muy importante. De igual 
forma, la Jefa de la Oficina Municipal de Enlace de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Livier Ibeth Cosme 
Hernández, resaltó el compromiso del IEEQ con las y los migrantes al conmemorar su día, y exhortó a las familias a 
divertirse con los juegos donde aprendieron de los valores democráticos. El desarrollo de las actividades estuvo a 
cargo de integrantes de la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica y Participación del IEEQ, quienes realizaron 
juegos y cuentacuentos, dirigidos a personas queretanas migrantes y sus familias, además recibieron información 
relacionada a sus derechos políticos-electorales. 
 
https://informativodequeretaro.com/conmemora-ieeq-el-dia-internacional-de-las-personas-migrantes/ 
 

INTERÉS ELECTORAL 
 
CRECE JUDICIALIZACIÓN DE CASOS ELECTORALES 
Por Marittza Navarro 
Del 18 de diciembre de 2020 al 30 de noviembre de 2021, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) 
atendió 469 asuntos relacionados con justicia en la materia, un 252 por ciento más que lo que se recibió durante el 
proceso electoral de 2018. El magistrado presidente, Martín Silva Vázquez, encabezó el informe de actividades de 
dicho periodo, en donde destacó que “nunca en la historia del TEEQ se conocieron más asuntos que en el periodo 
que se informa. Si bien esto suele ser una tendencia en cada proceso, esta cifra no tiene precedentes”. Afirmó que 
este número es incluso mayor al total de expedientes acumulados en un periodo de cuatro años, lo que indica la 
magnitud del incremento en los asuntos judicializados. “La cifra de 469 asuntos, solo en este proceso, es superior a 
la suma del total de los asuntos que conoció este tribunal del 2016 al 2020, esto solo en un año”, apuntó. Esto 
derivó en una cifra, que calificó como histórica, de sentencias emitidas, con 456 determinaciones; de estas 
sentencias, 284 corresponden a medios de impugnación y 172 fueron dictadas dentro de procedimientos 
sancionadores. Recordó que hubo 45 medios de impugnación sobre la jornada electoral del 6 de junio, que incluyó 
14 inconformidades con los resultados del triunfo en presidencias municipales y, también por primera vez en la 
historia, se controvirtió la elección de la gubernatura. En una segunda sesión solemne, el pleno del TEEQ decidió 
por unanimidad la reelección de Martín Silva como magistrado presidente para el periodo 2021-2022. (AM 22) 
 
REELIGEN A MARTÍN SILVA VÁZQUEZ COMO PRESIDENTE DEL TEEQ 
Por Mauricio Hernández 
Por unanimidad de tres votos a favor, el magistrado Martín Silva Vázquez fue reelegido como presidente del 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) para el periodo 2021-2022, el cual será su tercer mandato al 
frente del órgano jurisdiccional local. “Quiero agradecer muy señaladamente la confianza de mis pares, quiero 
agradecer su generosidad y disposición por confiar en las propuestas y en la continuación con los compromisos ya 
adquiridos y con las tareas que están pendientes. Se asume el compromiso de manera pública de poder cumplir 
con gran parte de estas tareas pendientes; y refrendar el compromiso con las queretanas y los queretanos”, 
expresó. Anteriormente, se desempeñó como presidente del TEEQ entre 2017 y 2018; después fue elegido 
nuevamente para el periodo 2020-2021. Previo a su reelección, rindió su informe anual de actividades y destacó 
que todas las sentencias emitidas por el órgano jurisdiccional local -relacionadas con los resultados electorales- 
fueron confirmadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). “Debemos enfatizar que 
las sentencias del Tribunal Electoral, relativas a los resultados electorales del 6 de junio, fueron confirmadas en su 
totalidad tanto por la Sala Regional Monterrey como por la Sala Superior del TEPJF”, resaltó. Silva Vázquez hizo un 

https://www.codigoqro.mx/author/mauricio-hernandez/
https://www.teeq.gob.mx/
https://www.teeq.gob.mx/
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recuento de las impugnaciones contra los resultados de la jornada electoral. Fueron controvertidas 14 de las 18 
presidencias municipales y cinco diputaciones locales de mayoría relativa; así como la asignación de diputaciones 
locales plurinominales y la gubernatura. (CQRO 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
PAN SÍ RECURRIRÍA A ALIANZAS PARA 2024 
Por Karen Munguía 
El PAN en Querétaro requiere realizar alianzas rumbo al 2024, adelantó Leonor Mejía Barraza, presidenta electa 
del Comité Directivo Estatal del PAN, tras señalar que Morena ya ha demostrado su forma de trabajar. En 
entrevista para ABC Radio, consideró que aún es pronto para hablar del próximo proceso electoral; sin embargo, 
reiteró que de ser necesario no descartarán dicha opción política. (DQ 2) 
 
PVEM 
 
FUI VÍCTIMA DE VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO DE PARTE DE RICARDO ASTUDILLO: KATIA 
RESÉNDIZ 
La excandidata del PVEM al gobierno del estado, Katia Reséndiz Jaime, acusó al dirigente de ese partido, el hoy 
diputado, Ricardo Astudillo Suárez, de haberla violentado durante el pasado proceso electoral y afirmó que no usa 
mecanismos lícitos y honestos para mantenerse al frente del partido. En entrevista con Miguel Ángel Álvarez, para 
Expreso Radio de Stereo Cristal frecuencia de Radar, Reséndiz Jaime llamó a las mujeres a denunciar este tipo de 
acciones. “Las cosas pasan por personas autoritatias, por personas egoístas que solamente tienen intereses 
personales y con tal de cumplir con esos intereses personales, son capaces de recurrir a la violencia política de 
género y lo digo porque también lo viví como candidata por Ricardo Astudillo. “Yo tuve todo el respaldo del 
partido a nivel nacional, pero por parte de Ricardo Astudillo, no”, sostuvo. Reséndiz Jaime recordó que, en un afán 
de congruencia, “decidí alzar la voz y asumir la candidatura al gobierno estatal por parte del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM)”. La excandidata al gobierno estatal sostuvo que resulta notorio que, a lo largo de 
estos 13 años que tiene Ricardo Astudillo al frente del Partido Verde, la única cara que ha permanecido en los 
cargos públicos ha sido la suya. “Las personas con las que él inició el partido, hoy ya no están, porque han sido 
utilizadas por rendimiento electoral, para aprovecharlas para los espacios plurinominales y no para utilizar esa 
voz y refrescar las posturas”, sostuvo. Agradeció al Partido Verde la oportunidad de haber abanderado las causas 
tan importantes como es la del medio ambiente; sin embargo, sostuvo que, como en todos los partidos políticos, 
hay políticos buenos y políticos malos. “Aquí yo no estoy hablando mal del Verde porque, Karen Castrejón Trujillo, 
por ejemplo, la dirigente nacional, es una gran líder, una gran persona, que me abrió muchas puertas. Te puedo 
hablar del senador Manuel Velasco, una persona sumamente congruente y que siempre ha peleado por las causas 
del medio ambiente”. “Pero en este caso puntual de Querétaro y de los manejos que tiene Ricardo Astudillo, te lo 
repito, los hechos ahí están. En el camino ha traicionado a muchas personas, no ha cumplido acuerdos, ha tenido 
un manejo de abuso”, sostuvo. Incluso, relató que, durante la campaña, el hoy diputado local, le pidió en dos 
ocasiones que se ‘guardara’ y que ya no saliera a hacer campaña porque, dijo, finalmente el crecimiento que ella 
estaba teniendo, estaba amenazando que el pudiera tener mayor visibilidad. “Ricardo Astudillo fue el que me 
invitó, pero el costo que tuve que pagar fue muy alto. Hoy está diciendo en diferentes mesas, con diferentes actores 
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políticos que a mí se me contrató por una cantidad de dinero, para poder ser candidata, menospreciando toda mi 
labor”, sostuvo. (EQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CON" MACHETE" EL RECORTE A OBRAS EN QUERÉTARO 
En 2020 Querétaro fue el tercer estado a nivel nacional que recortó más la inversión en obras públicas con una 
cifra del -51%, en primer lugar estuvo Puebla con -72% y en segundo lugar Morelos con -64%, de acuerdo con el 
informa del Instituto para la Competitividad (IMCO). De acuerdo con el estudio de la Inversión Pública, los estados 
que tuvieron más aumento en su presupuesto en relación con 2019 fueron Yucatán con 9,829%, Jalisco con 188% 
y Veracruz con 172%. (DQ principal) 
 
N: GALARDONADOS 
Como muestra de reconocimiento al compromiso y profesionalismo de las empresas en Querétaro, el gobernador 
del estado, Mauricio Kuri González, entregó el Premio al Mérito Empresarial 2021, en el cual se integran las 
categorías de Comercio Exterior, Responsabilidad Social, así como de Sustentabilidad y Responsabilidad 
Ambiental. “Toda mi admiración, todo mi respeto y sobretodo todo mi agradecimiento a los empresarios 
queretanos, que le siguen apostando a Querétaro para hacer ese Querétaro que todos queremos (…), aquí todos 
estamos del mismo lado de la mesa, porque todos queremos lo mismo, todos queremos algo que se llama 
competitividad”, declaró. (N principal) 
 
AM: DESCARTAN TRANSPORTE FERROVIARIO EN EL ESTADO 
La construcción de un transporte ferroviario en el estado de Querétaro para resolver el tema de la movilidad, como 
se dijo en la campaña electoral para la gubernatura, es inviable por la densidad poblacional de la entidad, aseguró 
el titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP), Fernando González Salinas. Para que un 
transporte de esta magnitud sea realizable se requiere una población mínima de 4 millones de personas y 
actualmente Querétaro no cumple con esa condición debido a que tiene menos de tres millones de habitantes, dijo 
el funcionario. (AM principal) 
 
PA: PREMIAN EL MÉRITO EMPRESARIAL 2021 
Terminal Logistics, Brose y la Caja Gonzalo Vega, son las tres firmas que fueron galardonadas con el Premio al 
Mérito Empresarial 2021, evento celebrado en Palacio de Gobierno con el gobernador Mauricio Kuri como 
anfitrión. Brose, empresa proveedora del sector automotriz, fue premiada dentro dela categoría de 
Responsabilidad Ambiental por su apuesta a las tecnologías verdes. En tanto Terminal Logistics se alzó con el 
premio en Comercio Exterior. Por último, la Caja Gonzalo Vega fue premiada por la categoría de Responsabilidad 
Social. (PA principal) 
 
EUQ: LIBRE DE SECUESTROS EL ESTADO, EN NOVIEMBRE 
Durante el mes de noviembre, Querétaro se posicionó como una de las entidades que no registraron secuestros, 
mientras que en el país este delito aumentó 7.8% durante dicho lapso, con un registro de cuatro secuestros en 
promedio por día, dio a conocer la asociación Alto al Secuestro. En su informe mensual de de secuestros, el 
organismo señala que Querétaro, junto con Campeche, Coahuila, Durango, Nayarit, San Luis Potosí, Tlaxcala y 
Yucatán, no registraron casos de este delito durante el onceavo mes del año. (EUQ principal) 
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MUNICIPIOS 
 
FUNCIONARIOS DE CORREGIDORA CUMPLEN CON DECLARACIÓN 5 DE 5 
Funcionarios del gobierno municipal de Corregidora, encabezado por Roberto Sosa Pichardo, cumplieron con la 
Declaración 5 de 5, acción implementada por el gobierno estatal y a la que se sumó la administración del 
municipio, contribuyendo con ello a posicionar a la entidad como el primer estado en garantizar la transparencia y 
rendición de cuentas de la gestión pública. Saraíh Uribe Ramírez, secretaria de Control y Evaluación del municipio 
de Corregidora, informó que, en cumplimiento al compromiso establecido por el alcalde Roberto Sosa Pichardo, en 
los primeros días de diciembre se concluyó con la presentación de las declaraciones 5 de 5: patrimonial, 
declaración de intereses, fiscal, certificación de antecedentes penales y de antidoping. (EQ) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PROYECTA LA UAQ ALCANZAR EN 2027 EL ESQUEMA PESO A PESO 
La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Teresa García Gasca, destacó la importancia de que la 
Institución reciba, de manera sostenida y anual, un incremento del 13 por ciento en su presupuesto estatal, para 
alcanzar al 2027 el esquema peso a peso. Durante su participación en su columna “Pensar la Universidad”, en el 
noticiario Presencia Universitaria, recordó que la Universidad cuenta con dos recursos: el federal y el estatal, este 
último, manteniéndose y con un incremento del 13 por ciento para el 2022. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q | INDIGNANTE  
Por Adán Olvera 
Hay diversos casos de abuso sexual a menores de edad, pero uno en especial delicado por estar implicado un 
sacerdote en Querétaro; los hechos que se imputan al párroco pudieron ocurrir en 2019, cuando era sacerdote en 
la iglesia de la colonia Reforma Agraria; un niño de 11 años de edad, que hacia labores de monaguillo habría 
sufrido abuso sexual. La madre del menor de edad al percatarse del abuso del sacerdote acudió a denunciar y 
posteriormente un juez decretó la vinculación a proceso en contra del sacerdote al encontrar elementos suficientes 
sobre la presunta responsabilidad del imputado. Al parecer todo marchaba bien porque la iglesia católica a través 
del vicario Martín Lara Becerril, condenó los hechos y dejó en claro que la iglesia católica no soportaría y toleraría 
abusos de sacerdotes en Querétaro. Lamentablemente, el martes 7 de diciembre una jueza de control liberó al 
sacerdote acusado de abuso sexual agravado. La asociación Corazones Mágicos, dedicada a prevenir el abuso 
sexual infantil, además de ayudar a las víctimas de estos abusos, nencia que a pesar de las contradicciones de los 
dos testigos que presentaron los abogados del imputado, entre ellos el superior de la congregación a la que 
pertenece el sacerdote acusado, el depredador está libre con un riesgo de fuga. La jueza no consideró los 
elementos que la Fiscalía proporcionó para que el agresor siguiera en prisión preventiva. La iglesia en Querétaro, 
al parecer ya no quiere opinar del asunto y se limitará a sujetarse a lo que diga la autoridad y no meterse en más 
problemas de los que ya los embarcó el mañoso sacerdote. Corazones mágicos pregunta ¿Cuántas niñas y niños 
más necesitan ser agredidos para que un agresor sexual se considere un riesgo para la comunidad? DE REBOTE. 
Era un secreto a voces en Querétaro, pero bastó para confirmarlo que un periodista como Joaquín López Doriga 
diera detalles de un pleito de cantina (así lo narra) entre los ex gobernadores José Calzada Rovirosa y Francisco 
Domínguez Servién. La comida de civilidad, no terminó como fue planeada, los demás ex gobernadores y actual se 
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quedaron sorprendidos ante la actitud, que tuvieron los importantes personajes de Querétaro, el pasado 28 de 
septiembre. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA  
INFLUENCIA. En el sector educativo estatal todo pasa o ha pasado por la Sedesoq de Agustín Dorantes, el 
secretario que más municipios y oficinas estatales domina: la rectora de la Universidad Tecnológica de 
Corregidora, Eugenia Patiño, salió del área administrativa de Desarrollo Social, el de la Politécnica de Santa Rosa 
Jáuregui, Christian Reyes, fue su secretario particular y Carlos Contreras, ahora en la Politécnica, su contralor en 
Sedesoq y en la Legislatura estatal. GRUPO. Mismo origen tienen el rector de la Universidad Aeronáutica, Enrique 
Sosa, quien se dice “coach life” del secretario, el jefe de Comunicación de la UTEQ, Emanuel Cabello (liquidado del 
caótico IQT) y hasta el director del Centro Contra las Adicciones, Andrés Longoria, ex líder juvenil del PAN. 
CONSENTIDOS. Oootra vez hay quejas de supuesta inequidad de los operativos de inspección sanitaria, de 
protección civil y de licencias en la capital. Que se aplique Arturo Molina. (DQ) 
 
BAJO RESERVA 
AYUNTAMIENTO DE COLÓN YA SALDRÁ EN EL “FACE”. Desde el municipio de Colón nos cuentan que los 
integrantes del Ayuntamiento cada vez le están entrando más a la tecnología y a las redes sociales, pues en la más 
reciente sesión de cabildo, el cuerpo colegiado encabezado por Manuel Montes, aprobó por unanimidad que las 
siguientes sesiones sean transmitidas en Facebook, con la finalidad de transparentar y fortalecer la máxima 
publicidad del ejercicio público, y así ponerse a la par de otros municipios como el de la capital que ya hace estas 
transmisiones. Lo cierto es que, nos dicen que para poder ver las sesiones en el “Face” habrá que esperar, porque 
los regidores y el alcalde ya no sesionarán en lo que resta de este mes. PERSONAL SANITARIO CELEBRA SU 
POSADA. Nos dicen que tras varios meses de arduo trabajo en la primera línea de combate al Covid-19, el personal 
de salud se permitió un muy breve receso para celebrar una reunión por las fiestas de fin de año en la que la 
secretaria de Salud, Martina Pérez Rendón, acompañó al personal del Hospital General de Cadereyta y de la 
Jurisdicción Sanitaria número III. Ahí reconoció el trabajo de quienes han estado en la lucha contra el coronavirus 
y recordó que esta batalla aún no termina, por lo que pidió no bajar la guardia para garantizar que el personal 
médico cuente con buena salud para enfrentar lo que viene en 2022. (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO / FIESTA DEL TANGO Y LA CANCIÓN 
Fiesta del tango y la canción ayer en la UAQ con los bailarines profesionales Adriana Torman y Daniel Ramírez 
que se presentaron durante el homenaje póstumo rendido al decano de los locutores Alfredo García Vargas, en 
presencia de la rectora de nuestra máxima casa de estudios Teresa García Gasca, el ex gobernador Enrique Burgos 
García, sobrino del homenajeado, el presidente de los radiodifusores Jaime Robledo Jr y el líder de la Sección 
Querétaro del STIRTT Alejandro Olvera. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / DISTINGUE JUDICATURA  A MEMO VÁZQUEZ  
Por Juan Antonio del Agua  
Un abogado egresado de la Facultad de Derecho de la UAQ, GUILLERMO VÁZQUEZ MARTÍNEZ, con brillante 
trayectoria en el Poder Judicial, como secretario, juez y magistrado, ha sido nombrado por la Judicatura Federal 
para integrar a partir de este jueves el Quinto Tribunal Colegiado en Materia de de Trabajo del Cuarto Circuito, de 
nueva creación, en Monterrey, Nuevo León. Muy merecido. (PA 1) 
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EDITORIAL: SOLUCIONES EN MOVILIDAD 
La movilidad ha sido uno de los temas en auge durante el incipiente sexenio del gobernador Mauricio Kuri 
González. Desde el inicio de los foros para conformar el Plan Estatal de Desarrollo, la necesidad de promover 
soluciones a la movilidad ha generado debates desde la sociedad civil y también en la Administración pública. La 
situación no es menor. El crecimiento de la zona metropolitana de Querétaro, aunado a lo atractivo que representa 
la región para tener una buena calidad de vida, ha generado una migración de personas de otros estados, lo que ha 
tenido como consecuencia, la necesidad de responder con vivienda, vialidades y mejores servicios públicos, entre 
los cuales se incluye la movilidad. Aunque es cierto que la movilidad es todavía un reto para ciudades como 
Querétaro, hay una clara idea, desde las administraciones, de promover un modelo adecuado que responda a las 
necesidades del corto plazo.También se requiere plantear soluciones a largo plazo en avenidas importantes como 
5 de Febrero, Bernardo Quintana, el libramiento Fray Junípero Serra y otros más, en aras de preservar la calidad 
de vida que distingue a la entidad. Ojalá continúen estos diálogos circulares para promover las mejores soluciones 
para el Querétaro del presente y del futuro. Siga al tanto de todo el acontecer social, político, cultural y deportivo a 
través de nuestro sitio web amqueretaro.com, donde tenemos la información más relevante en todo el ámbito 
local, nacional e internacional. Suscríbase a los canales de Telegram y WhatsApp. Disfrute la lectura. (AM 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
KURI DA LA BIENVENIDA A TRABAJADORES AGRÍCOLAS QUE REGRESAN DE CANADÁ. El gobernador del 
estado de Querétaro, Mauricio Kuri González, participó en la reunión anual de Trabajadores Agrícolas Temporales 
México-Canadá (PTAT), donde dio la bienvenida a los jornaleros queretanos que regresan con sus familias tras 
pasar la temporada laboral 2021 en Canadá; ahí, aseguró que en su administración se trabaja todos los días para 
que en la entidad se brinden las condiciones necesarias para la construcción de un mejor futuro. La secretaria del 
Trabajo en el estado, Liliana San Martín Castillo, informó que en los últimos 10 años se han generado 3 mil 735 
vinculaciones de trabajadores agrícolas del estado, algunas de ellas cuentan con más de 30 temporadas trabajadas 
y se han logrado concretar dos jubilaciones, colocaciones que son esenciales para la dinámica económica de 
Canadá y para el desarrollo del campo canadiense, que brinda oportunidades y bienestar para sus familias. 
TRABAJO DE SSPM REDUCE PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD: LUIS NAVA. Para reconocer el trabajo y esfuerzo 
de todos los sectores que conforman a la Secretaría de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro (SSPM), el 
alcalde capitalino, Luis Bernardo Nava Guerrero, encabezó el evento de fin de año 2021 con personal 
administrativo, en el que aseguró que la dedicación de todos los miembros de la dependencia se percibe en las 
cifras de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana del INEGI, que marcan una reducción en la percepción 
de inseguridad. “Cuando hablamos de calidad de vida, estamos hablando de que las personas quieren vivir bien y el 
principal componente de la calidad de vida es sentirse tranquilo, sentirse seguro, no vivir con miedo, no vivir 
sintiendo amenazado o en riesgo, y eso es uno de los principales objetivos, compromisos, pero principalmente es 
una de las principales responsabilidades de nosotros como municipio”, enfatizó. EXSECRETARIA DE ECONOMÍA 
PRESIDIRÁ EL INEGI: AMLO. Por cierto, al preguntarle sobre el cambio en la presidencia del INEGI, el presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador, contestó en su conferencia de prensa matutina: “Es Graciela Márquez”. 
De este modo, hizo público que la exsecretaria de Economía presidirá el instituto. (CQRO 2) 
 
DE CADEREYTA, BARBACOA Y PULQUE, AQUÍ EN EL “GÓMEZ MORÍN”   
Por Andrés González 
Un ambicioso y espectacular proyecto gastronómico  – “el primero de una serie  para impulsar el programa 
‘Cadereyta está  de Moda’” – es el que se presenta este domingo 19 en la capital queretana con el “Primer Festival 
de la Barbacoa y el Pulque” a realizarse en el Centro Cultural Gómez Morín  a partir de las nueve de la mañana. Y de 
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entrada los números son espectaculares. Se instalarán en el patio central de este Centro, stands de pulque curado, 
todo artesanal, que vienen a ofrecer entre 300 a 500 litros de pulque y un grupo de expendedores de barbacoa de 
Boyé que ofrecerán en conjunto unos 700 kilos de este exquisito platillo que tanta fama le ha dado a este municipio 
de Cadereyta y a esta comunidad. “Solo en Boyé se cocinan en hornos de tierra alrededor de un mil 200 chivos y 
borregos por mes y que se ofrecen todos los fines de semana en ‘La Plaza de la Barbacoa’ en Boyé y que son el sustento 
para alrededor de 42 mil personas mensualmente y que en conjunto y al año  suman a medio millón de habitantes”.  
Es el alcalde de Cadereyta de Montes, el licenciado Miguel Martínez Peñaloza quién hizo esta presentación y que se 
trasladó a Querétaro con todo un horno portátil de esta exquisita barbacoa, se montó un stand con pulque servido 
en ollas de barro, en el Centro de Congresos y Convenciones de esta capital, para dar a conocer detalles de este 
evento. La barbacoa la trajo el joven Iván Mendoza en un enorme horno portátil – que simula a los de tierra -; 
mientras que el pulque curado, al más puro estilo artesanal, “herencia de nuestros antepasados” lo trajo el señor 
Oscar Reséndiz, un campesino que “con papeles arreglados para trabajar en Estados Unidos”, le apuesta a lo 
mexicano y retoma el cultivo del maguey pulquero y le apuesta a la elaboración del pulque curado. Y ahí montaron 
sus productos, justo a un costado del lobby del Centro de Congresos. El grupo de periodistas que ahí nos dimos 
cita, “nos tuvimos que sacrificar” para dar fe y testimonio de ambos productos, orgullos gastronómicos ya de 
Querétaro. Y en la amplitud del lobby de este majestuoso Centro de Congresos y Convenciones, se instalaron los 
ofertantes de estos productos, los promotores de este evento que seguramente hará época, la arquitecta Mariela 
Morán Ocampo, secretaria de turismo de gobierno del estado; el propio alcalde Miguel Martínez Peñaloza, quién en 
unas cuantas semanas, está proyectando a Cadereyta hacia las nubes, “Cadereyta está de Moda” y prepara ya todo 
un paquete de promoción de estos productos para la capital del país  que del 12 al 19 de febrero estará en Los 
Pinos,  en un torneo  Nacional de Ajedrez. La barbacoa y el pulque también irán hasta el Parque Fundidora en la 
ciudad de  Monterrey  “ y espero que pronto estemos ofreciéndolo en Orlando, Florida”. De ese tamaño. También 
ahí en esta conferencia, el licenciado Emmanuel Contreras, director del Centro Cultural Gómez Morín, 
quien  anunció que para este Primer Festival de la Barbacoa y el Pulque, estarán este mismo domingo un grupo de 
unos 50 artesanos queretanos, a ofrecer sus productos navideños típicos tanto de Cadereyta, San Joaquín y 
Amealco, entre otros. Se presentarán al menos 30 cantantes de música vernácula, así como por la tarde la Banda de 
Música del Estado.  Señaló que “cuidaremos todos los protocolos de salud” para evitar contagios y que las familias 
puedan asistir con seguridad a este festival”. El estacionamiento será gratuito, en el anexo a este Centro Cultural. 
“Dentro del recinto, podrán estar al mismo tiempo unas dos mil 500 personas, con todas las medidas de seguridad, que 
es el foro tope para evitar aglomeraciones”, señaló. Se instalará gel, tapetes sanitizantes y toma de temperatura en 
el principal acceso al  Centro Cultural. “Vamos a impulsar todo lo nuestro, todo lo queretano. Y el turismo 
gastronómico es una de las área que buscamos darle relevancia en este nuevo gobierno. Con esto presentaremos a los 
queretanos, a los turistas,  para que conozcan y disfruten los valores que aquí tenemos”, cerró la arquitecta Mariela 
Morán sobre este Primer Festival de la Barbacoa y el Pulque. Habrá que comprobar la exquisitez de la barbacoa de 
Boyé – y del consomé… qué les cuento – así como realizar la cata del mexicanísimo pulque. Va estar bueno este 
domingo en el “Gómez Morín”. (CI) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
LO OCURRIDO EN JOSECHO, NO SE QUEDÓ EN JOSECHO. En Privado. Madriza en Querétaro. Así, sin vueltas, 
tituló Joaquín López Dóriga su columna publicada este miércoles en Milenio para contar lo ocurrido el jueves 23 de 
septiembre en la comida de gobernadores de Josecho. El Teacher con información de primera mano, como 
siempre, confirma que el entonces jefe del Ejecutivo Francisco Domínguez y su antecesor José Calzada se liaron a 
golpes, en presencia del anfitrión, Mauricio Kuri y los ex mandatarios Mariano Palacios, Enrique Burgos y 
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Francisco Garrido. Al principio todo era cordialidad política, pero los ánimos se fueran caldeando. En Querétaro 
son conocidos los antecedentes, a partir de la entrega del poder estatal del priista Calzada al panista Domínguez 
que supondría una transición tersa y fue todo lo contrario. Críticas de Pancho a Pepe desde la toma de posesión el 
1 de octubre de 2015 e incidentes previos por un cateo al rancho del primero en Huimilpan y, en respuesta, 
patadas en la casa del segundo en Jurica. Y mucho más, pero cuenta Joaquín que la gota que derramó el vaso fue la 
del dinero. Calzada afirmó haber dejado tres mil millones de pesos en caja, lo que Domínguez desmintió y aquél 
reiteró “hasta que el aún gobernador en funciones, le reviró más fuerte y el priista se levantó, se fue hacia a él y le 
dio un puñetazo en plena cara. Domínguez cayó, pero se levantó y le contestó con otra serie de golpes. Los dos 
cayeron al suelo, como en cantina, enzarzados tirándose golpes e insultos”. Sigue López Dóriga: “Fue cuando quiso 
intervenir el dueño, para separarlos, y le descontaron por redentor. Recuperados y en pie, agarraron botellas de la 
mesa y se siguieron dando hasta que, por el cansancio, hubo un espacio para que los separaran y la comida de 
civilidad política, terminó como el rosario de Amozoc. Espero que el gobernador Kuri, no los vuelva a reunir, si ya 
sabe cómo son para qué los invita. Esto, que apenas trasciende hoy, lo recupero ahora que la oposición dice que va 
a ir junta”. El incidente, inédito en los anales políticos, boxísticos y gastronómicos de Querétaro, estaba en el 
comentario privado desde la noche de los hechos, pero sin que lo confirmara ningún testigo. Había una especie de 
pacto de silencio. Lo más que llegaba a reconocerse es que hubo insultos y connato de agresión física entre Calzada 
y Domínguez, pero que el decano Mariano Palacios los puso en paz. Hoy sabemos que sí, pero después de que hubo 
¡pas, pas, pas! entre los dos ex mandatarios que se tenían muchas guardadas. La columna de López Dóriga dio más 
luz sobre el histórico diferendo. Así de fácil. Así de difícil. -¡PREEEPAREN!- Congreso de la Unión. Quedaron en la 
Comisión Permanente los tres senadores por Querétaro: Estrella Rojas y Alfredo Botello, del PAN, como  
propietarios y Gilberto Herrera, de Morena, como suplente de Olga Sánchez Cordero. En el caso de los panistas 
resulta relevante porque tiene tres lugares. Uno lo ocupa el coordinador Julen Rementería y los otros dos Estrella y 
Botello. Es sin duda un gesto para Querétaro y en particular para el gobernador Mauricio Kuri, antecesor de 
Rementería en el liderazgo de la bancada. Enhorabuena. -¡AAAPUNTEN!- Mensaje. Murió Georgina Beamonte, 
estimada colega en Noticias y promotora de artistas, radicada desde hace muchos años en nuestro estado Entre 
otros muchos representó, junto con el queretano Luis Rubio, a artistas de la talla de Emanuel desde sus inicios. A 
su familia y amigos nuestro sincero pésame. Descanse en paz. -¡FUEGO!- Señor locutor. Querétaro rindió un 
merecido homenaje anoche al locutor Alfredo García Vargas al darle su nombre a la antigua calle Radiodifusora. El 
acto, con presencia de los familiares, entre ellos su sobrino Enrique Burgos García se efectuó en la UAQ y fue 
presidido por la rectora Teresa García Gasca, dándose cita los decanos de la radio queretana: Álvaro Rico, Raúl 
Rios, Augusto Aubert, Sergio Venegas, Héctor Ramiro Cortés, José Luis Almada, Joaquín Sanromán, Antonio Alfaro, 
Juan Manue Ochoa, J. Cruz Alvarado y Sergio Magaña, además de los líderes del sindicato y de la cámara, Alejandro 
Olvera y Jaime Robledo. Había más mil años de locución reunidos ahí, dijeron. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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